

RESUMEN

En los últimos años, la conciencia y las presiones de diversos sectores de la sociedad, muchas veces canalizadas a través de ONGs sociales y ambientales, se orientaron a la protección del medio ambiente, provocando un cambio en el comportamiento de los consumidores que se orientó hacia productos que son percibidos como más amigables con el medio ambiente. Esta situación llevó a que las instituciones vinculadas con el medio ambiente tuvieran que implementar actividades relacionadas con estudios ambientales, integrando sistemas para salvaguardar en el ámbito específico forestal, los bosques a través del llamado manejo forestal sustentable.

Una de las organizaciones que ha trabajado en ello es el *Forest Stewardship Council* (FSC), que presenta variados programas relacionados con la Certificación Forestal y que ha influido a nivel internacional en el desarrollo de estas actividades. Sin embargo, paralelo a este sistema, se encuentran los programas de Gestión Ambiental de la *International Standards Organization* a través de los sistemas ISO 14.000.

El sector forestal chileno como generador de materias primas y productos elaborados, tiene como misión implementar sistemas de manejo forestal sustentable para sus bosques. Esta tarea debe ser llevada a cabo por organizaciones al interior de las empresas o por instituciones vinculadas a este manejo de los bosques. Entre los objetivos a realizar por éstos, está el entregar antecedentes de lo que significaría certificar, posibles programas a utilizar, e instituciones que las realicen; así como también el proceso de certificación.

Esta memoria se ha realizado en base a la información de los programas existentes y a la aplicación de una entrevista a informantes calificados en el país. Las respuestas de los encuestados coinciden en la importancia de actuar en el campo de la certificación para el manejo del bosque, entregar información por parte de las instituciones

vinculadas al sector forestal, y promover los programas de instituciones certificadoras que, serán las que en definitiva realizarán el servicio de certificación.

Así mismo, se presenta una estructura institucional denominada Grupo de Manejo Forestal Sustentable (GMFS), que debería ser capaz de articular a las distintas organizaciones y empresas en lo se refiere al manejo forestal sustentable. Esta propuesta se hace basada en la información de los avances recabados durante el período en que se realizó la memoria, lo que indica que podría ser modificada, pero que en ningún caso debe no ser considerada.

En este contexto, el camino a recorrer es amplio, pues el cuidado del medio ambiente en nuestro país está llegando a ser un tema de importancia en todos los ámbitos, dado que se conectan tanto el factor medioambiental, la calidad de los productos y los procesos productivos entre sí.